Director-Propietario: VICENTE SAENZ

EL HALLAZGO DE UN PRECIOSO BEBE

Siempre los rateros haciendo fechorías sin que la justicia con sus penas y castigos los conmueva.

Ayer noche, con el mayor descaro, un niño de diez años, aprovechando que el taller de costura de la señorita Chepita Meza, estaba solo, se introdujo y sustrajo un hermoso BEBE de porcelana y pasta, de algún valor, que la familia conservaba en gran estima, por ser el entretenimiento de su hijita.

El rapazuelo desapareció misteriosamente, sin que nadie le viera.

La señora de la casa no coordinaba quien fuera el autor del robo y para ir derecho al asunto, puso el hecho en conocimiento del señor Pinaud, Jefe de Investigación.

UN DIABLO DE ESTE MUNDO HACE DE LAS SUYAS

Anoche ocurrió una escena muy curiosa en casa de la señora Mariana Vargas. Un caco se introdujo como a media noche y se fué directamente al cuarto de

la doméstica Sílvana Naranjo, que dor-

mía en una habitación del interior. El ladrón, después de apoderarse de 6 todas las ropas, quiso llevarse la cobija y

Cuando la doméstica sintió que alguien le tiraba de la cobija, dió gritos de espanto, diciendo que el diablo se la estaba llevando. Esto puso en alarma a la familia y cuando acudieron a prestarle auxilio, la encontraron presa de un desmayo.

En los primeros momentos se pensó en llamar a un cura para prestarle los auxilios divinos, pero bien pronto desistieron de ello al comprender que el diablo éra de este mundo y que no había dejado ropa ni objeto alguno en el cuarto.

El caso se investiga.

demás enceres de cama.

EN OTRA NO SE VERA

La policía prestó auxilio al ciudadano Dolores Quesada, quien había caído con un síncope en la esquina del establecimiento La Torre.

Sufría de un fuerte ataque epiléptico? Cal. no señores; había abusado de la paciencia de Baco y éste lo castigó amodorrándole con todo su reino alcohólico.

Estuvo a punto de ahogarse, tal era su tremenda borrachera. Dicen los que lo vieron que ese hombre se había tomado cuatro litros de aguardiente.

Si de esta vez no se ahogó, ya tendrá para rato en esperar la muerte. Pero lo que es en otra no se verá.

PARA LAS IGLESIAS:

Cera de Castilla, Vino Consagrar legítimo, certificado. Donde

W. Steinvorth & Hno.

GASOLINA

Ha llegado para la

Costa Rica Commission Co.

PIDANOS PRECIOS

PALACIO PONTIFICAL

Los trabajos de armazón del Palacio Pontificio, fueron ya terminado, y aunque la dirección de los mismos se llevan bajo una extricta economía, se abraza la esperanza de que a fines del verano pueda ocuparse una parte del suntuoso edificio por la Internunciatura.

EN PERJUICIO DE LA SALUBRIDAD

La Municipalidad de San José, creyendo hacer un bien con rellenar de tierra los zanjones que las aguas dejan en la calle de Santa Lucía, detrás del Hospital, han fomentado un mal mayor, pues el viento ha removido todo aquel polvo, que trae como consecuencia graves enfermedades.

Ningún costo acarrea el remendar ese tramo, con algunas carretadas de piedra, salvo el caso de que deseen desaparezcan los vecinos de dicho lugar por medio de catarros, y afecciones bronquiales. Lástima no viviera por allí algún miembro de la Municipalidad, para que sufriera el castigo que sobre sus espaldas lleva aquel vecindario.

FIESTA DEL DIVINO NIÑO DE PRAGA SAN FRANCISCO DE MATA REDONDA

El próximo domingo, 30 del corriente, fiesta anual del Divino Niño de Praga, se celebrará en la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda, solemnes actos religiosos con el siguiente orden:

A las 8 y 30. Misa de Comunión, en el Altar del Divino Niño.

A las 7. Misa de Comunión General, celebrada por el Excmo. señor Internuncio Apostólico.

A las 9. Misa solemne con sermón. Exposición del Santísimo Sacramento.

De 10 y 30 a 17. Adoración del Divi-

A las 17. Cánticos sagrados, Rosario, Procesión con el Santísimo Sacramento en el interior del Templo y Bendición con Su Divina Majestad oficiados por el Excelentísimo señor Internuncio Aposto-

Se encarece la piadosa sistencia de los fieles devotos del Milagroso Niño de Pra-

PARA LOS INCONSCIENTES: UN BUEN NEGOCIO

Endoso mis pólizas de seguro sobre mi propiedad quemada, donde estaba "El Agua de Santa Ana" y doy además ... @ 15,000.00 en efectivo por la reconstrucción de dicha propiedad.-BASILEO ACUNA.

EN SEÑAL DE DOLOR POR EL PROCEDER DEL GOBIERNO DE NICARAGUA

Puntarenas, 27. — A LA PRENSA.— De la Asamblea Nacional Constituyente de Guatemala, hemos recibido la comunicación que literalmente dice:

"Esta Asamblea Constituyente, profundamente impresionada por la última noticia, por unanimidad acordó levantar hoy nueve noches sesiones en señal de dolor por el proceder del Gobierno de Nicaragua en el Congreso de Plenipotenciarios de San José de Costa Rica. Ruégole comunicarlo al Congreso iniciando los representantes de Guatemala los fervientes anhelos de esta Asamblea para que continúen en sus esfuerzos de lograr la Unión parcial de las otras cuatro Repúblicas mientras Nicaragua, inspirada en grandes ideales, vuelva al lado de sus hermanas. - (f) Tácito Molina, Presidente de la Asamblea". - Salvador Falla, Carlos Salazar.

FIESTAS CAMPESTRES

Nos comunican de Coronado que para el domingo próximo se prepara una gran fiesta entre las familias veraneantes.

Habrá un picnic, en uno de los lugares más pintorescos de la villa, para lo cual ha sido contratada una orquesta que amenice el acto.

Luego habrá baile al aire libre que durará toda la tarde.

También se organiza una excursión a caballo a las montañas cercanas, lo que será un paseo magnifico.

INCENDIO

Para reponer las casas destruidas compren Hierro para Techos. Donde

W. Steinvorth & Hno.

EL ROSANA LLEGO HASTA LA BOCA DEL BEBEDERO

El señor Fait, propietario del schooner "Rosana", hizo un tanteo de entrar con su barco por el río Tempisque, no pudiendo sino llegar hasta la boca del río Bebedero. Este tanteo lo hace con el fin de ver si puede embarcar el ganado que se exporta a Panamá, directamente de los tendales, lo cual sería muy provechoso para los finqueros ganaderos, pues no tendrían entonces que enviar el ganado en lanchones a Puntarenas y allí esperar algunos días para ser transportados a aquella República, llegando al fin de su destino bastante flacos.

El viaje desde Bebedero a Panamá lo hace el "Rosana" en tres días.

EL SENADO NORTEAMERICANO SE INTERESA POR ESTRADA CABRERA

Con fecha 13 del corriente mes publican los diarios panameños la siguiente noticia:

WASHINGTON. - Sin discusión, el Senado adoptó la proposición del Senador Moses que pide al Departamento de Estado suministrar al Senado todos los informes que posea relativos a la prisión y tratamiento dado al ex-Presidente de ! Guatemala Estrada Cabrera.

POR \$2.25

enviaré por correo una cajita Combinación Santalia conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florinia, extrafino.

Dirección: Srta. Lidilia Céspedes, apartado 40. — Heredia.

LA NACION ERRANTE...

BERLIN. - Según informes de Dantzing, Hamburgo y Bremen, se está produciendo una gran corriente de inmigración judía en los Estados Unidos, y miles de judíos llegan diariamente a Amberes y a los puertos franceses. Ha sido necesario levantar barracas en Dantzing para alojarlos temporalmente y virtualmente se ha levantado en este puerto una ciudad judía provisional.

Por otra parte comunican de Graudens, Polonia, que también de esa nación se está produciendo un verdadero éxodo de judios y que la corriente emigratoria ha ido creciendo en tal proporción, que segun datos de los funcionarios del gobierno polaco, más de 250,000 judíos aban donan el país, la mayor parte de ellos para América, Los polacos que son abier tamente hostiles a los semistas, no ponen por su parte objeción a su partida.

La American Jewish Relief Comitee ha gastado hasta hoy 33,000,000 de dólares en el auxilio de la población judía del Este de Europa y continúa gastando de 500,000 a 1.000,000 de dólares mensua-

UN LIMPIADOR DE PISOS SUSTRAE UNA SORTIJA DE VALOR

Damos el alerta a las familias acomodadas de San José, de un CORDERO que ofrece sus servicios como lustrador de pisos en casas honorables, y resulta uña ave de rapiña, reincidente y condecorado repetidas veces con honores de prisión por tales hazañas.

Este famoso sujeto se apropió en la casa de habitación del señor don Enrique Velázquez, de una sortija con tres brillantes, valorada en Ø 800.00. Al notar la desaparición de la prenda, se procedió a investigar, recayendo todas las sospechas sobre el famoso Cordero que el día anterior había sido ocupado para limpiar los pisos de la casa.

Pocos fueron los trámites que hubo que dar. Se capturó al indiciado y bajo la amenaza de mándarlo a San Lucas, canto de plano su delito, diciendo que la prenda juzgándola de poco valor, la había vendido a cierto ex-diputado, muy comerciante, por la suma de @ 15.00. La prenda fué recuperada por su propio dueño, y el Cordero de temporada veraniega en una de las celdas del Hotel del

DR. J. ZELEDON-ALVARADO Médico y Cirujano

Enfermedades Venéreas: Syphilis y Blenorreas. Enfermedades de la sangre: Anemia y paludismo. Oficina y residencia: 150 varas al Oeste de la

Botica Francesa. Servicio continuo de día y noche.

LA PRENSA, único diario de la tarde

AGRICULTORES:

KRESO DIP contra las garrapatas y contra el tórzalo. Donde

W. Steinvorth & Hno.

DE NUESTROS MALES SOCIALES

Casi todos los robos que se cometen en San José proceden del mismo origen. De un ejército de rateros integrado por más de 150 arrapiezos diseminados por toda la ciudad en grupos diferentes, cada uno con su jefe, el más inteligente de la partida. Estos muchachos - todos reincidentes - albergan unos en los pórticos de la Merced, en las bodegas del Pacífico, en otros sitios apropiados, y como sus padres no pudieron en forma alguna sacar partido de ellos, se independizaron del tutelaje para dedicarse al merodeo.

Cada robo que sucede ya se descubre el autor. La policía de Investigación, lleva un control de todos los rateros, de su forma de operar, con todas las identificaciones del individuo, y tan pronto como el robo es denunciado, es capturado el ladrón y el objeto robado. Siempre son los mismos. No pueden regenerarlos, ni las amenazas, ni el castigo.

Ya encontraron su modo de vivir, y lo hacen del producto de sus robos o de la alimentación que reciben en la Cárcel por cuenta del Estado.

Este es un caso de Legislación. ¿Cómo se pone fin a estos desmanes que lentamente van minando en los niños de hoy hasta convertislos en delincuentes? Es obra meritoria que debe tenerse en cuenta para remediar este terrible mal que va en aumento día tras día.

TAMBIEN LOS MAESTROS TRABAJAN POR LA UNION

Un grupo de señoras y señoritas maestras de nuestra vecina la República de Honduras, han organizado un viaje a San Salvador, con el fin de estrechar más las relaciones que existen entre aquellos dos países, principalmente ahora que se ha firmado el Pacto de Unión.

Según los canjes salvadoreños, esas maestras harán otro viaje a Costa Rica, mientras que otro grupo visitará a Gua temala.

Esas señoras y señoritas darán en esta capital, a su llegada, varias conferencias sobre la Unión Centroamericana

ABANDONO SU HOGAR

En la Agencia de Policía se sigue información contra una mujer de apellido López, por abandono de su hogar, donde dejó a tres hijos sin auxilio.

Cuando el marido llegó a su casa a comer se encuentra con la nueva de que su mujer había salido. La esperó; pasó la noche, el día siguiente y más días y ella no aparecía.

Después supo que se había ido en seguimiento de otro individuo, por lo cual puso el hecho en conocimiento del Agente de Policía.

ORK Cuando necesite un trabajo consulte los precios de la Imprenta María v. de Lines TELEFONO 255 APARTADO 101

Notas editoriales

UN SUELDO EXAGERADO

No sabemos qué motivo tenga el señor Secretario de Relaciones Exteriores, para defender con tanto ahínco el aumento de

sueldo a nuestro Ministro en Washington.

NUEVE MIL COLONES quiere don Alejandro que le sean girados mensualmente a don Octavio Beeche. O en otras palabras, | el señor Canciller —cuyo derecho para proteger a sus amigos y familiares no sabemos hasta donde llegue- opina que en el l interior del país deben hacerse grandes economías; es preciso que los empleados menores se estrujen el estómago y sufran grandes calamidades..., para que allá, en Washington, el Representante de Cota Rica viva con la mayor pompa, y convierta en espumoso champaña y suculentas comidas MEDIA LOTERIA del Asilo Chapuí cada cuatro semanas.

Entendemes que un Ministro Plenipotenciario no tiene la obligación de festejar al Cuerpo Diplomático del país en donde reside con demasiada frecuencia. Un banquete o una comida oficial de cuando en cuando, no ha de dar el término medio de NUE-VE MIL COLONES MENSUALES, salvo que nuestra Legación pretenda ser más fastuosa que las Embajadas de las Grandes Potencias. Y las fiestas particulares, justo es que de su propio peculio las pague el interesado en obsequiar a sus amistades ínti-

mas..., y no el país, el pueblo de Costa Rica.

El Congreso debe a todo trance rebajar sueldo tan crecido, pese a la brillante defensa que -según varios colegas de esta capital- ha hecho el señor Ministro de Relaciones Exteriores de su crecido presupuesto.

COSAS VEREDES: INCIDENTES A GRANEL. PALOS Y PESCOZONES

El Poder Ejecutivo está dispuesto a defender a capa y espada las erogaciones que ha fijado para 1921. Lo cual, en buen Castellano, significa que el Presidente de la República y sus colaboradores trabajan sin descanso para que la ruina del país sea cada vez mayor, puesto que tendremos un déficit aproximado de cinco millones haciendo los cálculos de acuerdo con la realidad, con el tipo de cambio tal y como está y no tal y como quisiéramos que estuviera.

Y he aquí que: mientras los Secretarios de Estado defienden su tesis en pro del déficit, la anarquía y el escándalo se apoderan

del ambiente.

Los incendios hacen destrozos en esta capital; escritores, periodistas y particulares ofendidos en publicaciones recientes, se dan de palos, se insultan, sacan a relucir sus revólveres; el cambio sube y baja como si fuera el mercurio de un termómetro; el Alcalde Cuarto da orden de captura contra personas sospechosas, como resultado del último hallazgo de armas; el Ministro de Guerra salva su responsabilidad y el Presidente de la República, alegre, tranquilo y satisfecho, se acaricia el bigote, atiende invitaciones a bailes y comidas, sueña con el "karma" de la República y espera confiado en la Providencia que ha de venir, según la Teosofía, a remediar todos estos males que nos rodean.

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores; durante la estación de turismo, también un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros.

PARA COLON

Durante la estación de turismo, los vapores "SAN BLAS", "SAN BRU-NO" y "SAN GIL", que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Celombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la "ELDERS & FYFFES LTD." y harán escala en Colón y Kingston Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

> G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Enero de 1921.



TRABAJO EN LINOTIPO

Todo el material que se lee en la cuarta página de esta edición, es levantado en linotipo. Ese cuadro muestra la perfección de la máquina y la competencia de los operadores del Departamento de Linotipos de la Imprenta María v. de Lines.

En vista del buen resultado que han dado esta clase de máquinas en la mencionada imprenta, sus jefes han resuelto pedir una más, tan fina como la existente, a Estados Unidos, máquina que se esperaba para diciembre anterior y que, según noticias recibidas, a estas horas debe estar ya camino de Costa Rica.

Los señores Lines se han empeñado siempre por traer al país todo aquello que signifique progreso y que los ponga en condiciones de dar a sus clientes exacto cumplimiento y elegancia y corrección en los trabajos de imprenta que les son encomendados.

En su último viaje a Europa, don Jorge compró gran cantidad de material de imprenta y maquinaria para completar su bien surtido taller.

TECHOS herrumbrados y huequeados, se componen con una sola pintada de PIN-TURA ASBESTO. Donde

W. Steinvorth & Hno.

LO QUE DIJO EL GENERAL TOLEDO SOBRE LO OCURRIDO EN GUATEMALA

Los periodistas salvadoreños se han dedicado a reportear al General don Salvador Toledo, quien se encuentra en San Salvador, sobre los últimos sucesos ocurridos en nuestra vecina la República de Guatemala el 31 de diciembre último.

El General Toledo dice que no da ninguna importancia sobre lo ocurrido, exceptuando el mal que por el momento pudieran ocasionar a la nación los bochincheros, porque los cabreristas, autores del escándalo, se aprovecharán, en la prensa menuda, de los plumarios de oficio para sembrar la desconfianza en las masas populares, abultando la verdad de los sucesos.

Preguntado sobre si lo ocurrido tendría alguna resonancia en alguno de los departamentos, contestó que de ningún modo, ni siquiera en Quezaltenango donde residen los enemigos más intransigentes del actual orden de cosas.

LO QUE GASTARA EL GOBIERNO EN TRABAJOS DE IMPRENTA

Los diputados Ortiz E., Leiva Q., y Soley G., que estudiaron el presupuesto de la Cartera de Gobernación y Policía, informan, entre otras cosas, lo siguiente sobre ese presupuesto:

"Debemos llamar la atención muy especialmente a los señores Diputados, acerca del manejo de la Imprenta Nacional, que debido a disposiciones últimas del Poder Ejecutivo, se ha convertido en un verdadero negocio para las personas que lo explotan con grave perjuicio para los dineros del Estado. De acuerdo con los datos tomados de varias Memorias, nunca ha costado el mantenimiento de la Imprenta Nacional, más de setenta y cinco mil colones al año, y con el nuevo arreglo resulta el gasto siguiente:

En la Cartera de Gobernación para Imprenta Nacional, @ 95,100.00

En el Poder Legislativo, @ 5,000.00. En la Cartera de Fomento, @12,000.00 Ferrocarril al Pacífico, @ 7,000.00. En la Cartera de Relaciones Exterio-

res, @ 10,000.00.

En la Cartera de Justicia, @ 2,000.00. En la Cartera de Beneficencia, @2,000. En la Cartera de Instrucción Pública, @ 18,000.00

En la Cartera de Guerra, @ 15,000.00. En la Cartera de Marina, Ø 5,000.00. En la Cartera de Hacienda, @25,000.00 Total, @ 196,982.00.

Hasta aquí los párrafos de esos dipu-

Hay que advertir que antes del arreglo actual sobre Administración de la Imprenta Nacional, el Gobierno ordenaba trabajos en todas las imprentas particu-

ANUNCIESE EN "LA PRENSA'

NOTICIAS MUNDIALES

MONTEVIDEO. - Se iniciaron las gestiones para conceder un fuerte crédito a Alemania y Austria, por intermedio del Banco de la República. Ese crédito estará destinado principalmente a la compra de cereales.

BLAZZIA. - Ricardo Gigante, alcalde de Fiume, y el capitán Hostwenturn son ahora los jefes del Consejo de Carnaro, aceptando el pacto con Caviglia.

D'Annunzio abdicó antes de marcharse volando.

BALTIMORE. - Le fueron administrados los últimos sacramentos al Cardenal Gibbons que está agonizando.

NEW YORK. - El Secretario de Eomonn de Valera "presidente" de Irlanda, dice que ese señor ha logrado volver a aquel país. No explica cómo ha podido de Valera pisar de nuevo el suelo irlan-

De Londres dicen que el Gobierno no teme a Valera, pues se acerca el momento de la paz definitiva en Irlanda.

MADRID. — Vázquez de Mella, lider jaimista, dice que tal vez en breve haya

una dictadura militar en España. Fl preve que Dato va a fracasar pronto.

DUBLIN. - El arzobispo de Tuan. monsenor Gilmartin, ha condenado los asaltos y emboscadas de los sinn feiners a las fuerzas de la Corona.

El prelado sostiene que debe propagarse la paz.

ROMA. - Dicen desde Abazzia que en los círculos fiumistas se dice con insistencia que le será ofrecida al Duque de Aosta la Regencia vitalicia del Estado de Corpus Separatum, por medio de un plebiscito al efecto.

PARIS. - Dicen a "Le Temus" que el gobierno turco es apremiado por el alto enviado inglés para que firme el tratado de Sevres, pero se resiste alegando que hay que ver el resultado de las conferencias de Angora, y que el tratado debe reformarse.

OJO COMERCIANTES:

Para la Cuaresma, Bacalao, Sardinas, Ostiones, Salmón. Donde

W. Steinvorth & Hno.

Remate de sombreros

SIN BASE

A las 7 1/2 p. m. de mañana, sabado 29 del presente, remataré, por cuenta de quien corresponda y al mejor postor, en el local que ocupó don Alberto Pinto con su oficina, un lote de sombreros de toda clase y de varias marcas. —San José, 28 de enero de 1921.

ERNESTO ORTIZ

Comisionista

Corredor Jurado

Teléfono 250 Apartado 374 — Telégrafo Ertiz — Oficina, Calle 3a. Norte.

EL PRESUPUESTO DE INSTRUCCION PUBLICA

La Comisión de Instrucción Pública del Congreso estudió el proyecto de presupuesto para 1921 elaborado por el Ministerio respectivo e informó en sentido favorable.

Se lamenta la Comisión que el Tesoro Nacional no se encuentre en mejores condiciones para dedicar una suma mayor al ramo de educación oficial a fin de atender las siguientes materias:

10.) - Creación de escuelas de estudios superiores (Universidad).

20.) — Ampliación del servicio del Museo e Instituto Físico Geográfico.

30.) - Multiplicación del servicio de Bibliotecas Públicas.

40.) - Servicio de prensa docente. 5.) - Formación de profesores y maestros en el exterior (para escuelas primarias, colegios de segunda enseñanza y

universidad) 60.) — Construcción de edificios para el servicio de la enseñanza.

70.) - Atención más esmerada al cultivo y difusión de las Bellas Artes.

80.) - Creación de más escuelas pri-

90.) - Crear otros establecimientos de segunda enseñanza en la capital, en Guanacaste, en Puntarenas, en Limón, en San Ramón y Grecia, o, si las necesidades lo indican, Escuelas Superiores Pri-

10.) - Completar la enseñanza rural haciendo que las escuelas abarquen indefectiblemente los cinco grados primarios cuando menos.

11.) - Estimular la extensión escolar secundaria y universitaria al servicio de obreros y campesinos.

y educación física (edades pre-escolar, cios.

LA EMPRESA DEL FERROCARRIL AL PACIFICO NO PAGA COMO DEBE SER

Ayer estuvieron en nuestras oficinas algunos empleados del Ferrocarril al Pacífico, todos ellos brequeros, para poner en nuestro conocimiento algo que nosotros creemos se debe tomar en cuenta, pues bien sabido es que esos empleados son los que más trabajan y los que menor salario reciben.

Ellos no trabajan como todos los demás: ocho horas diarias. Hay veces tienen que ir al trabajo desde las cinco de la mañana y so nlas diez, once o doce de la noche y todavía no han salido de su grosera ocupación. A pesar de ello no se les reconoce el trabajo extra, sino que apenas perciben tres colones diarios, no teniendo tiempo casi ni para almorzar ni comer o cuando lo hacen es a deshoras.

A consecuencia de ello, de lo expuestos a los rigores del tiempo, adquieren enfermedades.

Si esto les ocurre, la empresa no les reconoce el medio tiempo que da a los empleados en tales casos.

Exponer nosotros todo lo que sabemos sobre el particular sería cosa de nunca acabar. Sólo diremos que sus quejas son muy justas, que deben ser atendidas, pues en ninguna empresa se hace lo que con ellos se está haciendo.

Así pues, como un acto de justicia para esos esforzados obreros, debe reconocérseles como extra, todo el tiempo que trabajen más de las ocho horas diarias, pues para eso se ha dado esa ley.

adolescente y adulta)

13.) - Fundar instituciones de escue-12.) - Desarrollar un plan de higiene las correccionales a base de Artes y Oh-



Este parásito produce picazón o rasca rasca. Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho, se llenañ de parásitos produciendo picazón.

Aceite Verde

cura esta enfermedad tan penosa y sirve también para destruir los piojos. Pídase en las principales boticas. En Cartago

Farmacia España de LUCAS MORUA, Farmacéutico.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El atentado criminal contra el joven escritor don Carlos Jinesta Le disparan dos tiros de revólver de manera cobarde

Serían las 19 horas de ayer, cuando I el distinguido y culto escritor costarricense don Carlos Jinesta transitaba por la Avenida Central con rumbo a la Sabana. Se dirigia tranquilamente hacia una casa donde habita una familia conocida de él.

Al pasar por frente a "La Magnolia" notó que un individuo, al parecer obrero, se quedó mirándole, y luego lo siguió, como lo hace cualquiet bandido de pacotilla.

Algo le recuerdan

Antes de dar a conocer al público el criminal atentado, hagamos alusión sobre una de sus piezas literarias que el joven Jinesta publicó en nuestro diario hace algunos días. Se trata de un cuento titulado "El Bandido". El joven Jinesta describió en su cuento a un hombre cualquiera: alto, corpulento, de ojos negros y de anchas espaldas.

Fué una pieza literaria tan celebrada por los hombres de letras, como todas las suyas.

Pues bien, en los momentos de pasar por esa esquina oyó a uno de dos sujetos repetir un pátrafo de dicho cuento, que fué motivo para que el joven Jinesta recordara su trabajo literario.

Le siguieron

El sujeto que pronunció las frases en cuestion le siguio durante todo el trayecto. En la esquina donde se encuentra la residencia del Lic. don Carlos María Jiménez se detuvo para esperarle. Silo guió el joven Jinesta sin sospechar que aquel individuo intentaba quitarle la vida. En los momentos en que pasaba por frente a él, volvió a repetir esas frala ses alusivas a su cuento de una manera agresiva: como una sátira vulgar que muy a menudo se oye en boca de viles

mujerzuelas. Durante algún tiempo siguió aquel tras el joven Jinesta, ocultándose repetidas veces en las sombras de los árboles.

El atentado

El distinguido joven Jinesta siguió su camino hasta la casa donde se proponía

visitar. Habló algún rato con la familia y luego, sin acordarse de lo ocurrido, regresó a su casa a las 22.

Unas varas antes de llegar a la esquina del Hospital, de una manera cobarde le dispararon de dentro de una cerca, dos tiros de revolver.

Fué un verdadero atentado criminal: una emboscada cobarde urdida únicamente por un espíritu abominable, que sólo piensa en el crimen, en el odio.

El joven Jinesta, que andaba desarmado, caminó a paso ligero mientras el agresor huía por un solar vecino.

¿Y la policía?

El joven Jinesta continuó su camino, v en un travecto de cuatrocientas varas no pudo encontrar un agente del orden v seguridad para que le protegiera en tan peligroso trance.

No había en esos momentos una alma viviente por aquellos lugares, de manera, pues, que el individuo pudo muy bien escapar, burlándose así de la llamada policía de seguridad.

El asunto se investiga

Claro está que el joven Jinesta dió parte del criminal atentado al Jefe de los Detectives para que se ordene averiguar quien es el emboscado que de manera tan cobarde intentó quitarle la vida.

También se ha dado cuenta de ello al señor Ministro de la Guerra.

Nosotros esperamos que las autoridades de investigación procedan con toda actividad a descubrir al criminal.

Lamentamos lo ocurrido

Con profunda pena consignamos esta noticia, pues ello nos demuestra que estamos pasando una época de represalias criminales, de cobardes emboscadas. Cualquier individuo de mala catadura se halla hoy día con el derecho de atentar contra la vida de personas que merecen todo respeto y consideración.

Nosotros lamentamos muy sinceramente este atentado criminal con el distinguido y culto escritor señor Jinesta, y esperamos que las autoridades correspondientes le harán justicia, castigando como es merecido al cobarde criminal.

Se pone en conocimiento del público que la Clínica Infantil ha abierto sus servicios para los niños pobres menores de siete años y para las mujeres durante el embarazo yela lactancia.

Horas de consulta en el Departamento Sanitario Escolar (esquina opuesta a la Botica Francesa):

De 9 a 10 y de 15 a 16 horas,

Diario, excepto sábados, domingos y días feriados.

Médicos encargados del servicio:

Dr. ROBERTO FONSECA CALVO Dr. FRANCISSCO A. SEGREDA

El Doctor Durán contesta a una excitativa de "La Prensa"

Señor Director de La Prensa.

Presente.

Estimado señor: En el número de su periódico correspondiente al 26 de los corrientes he leido una excitativa suya para que dé mi pinión en el asunto que se está discutiendo públicamente por los doctores Schapiro y Beeche referente a que si los escusados que el Departamento de Anquilostomiasis ha mandado construir para evitar la diseminación de las larvas de anquilostoma cuando por su construcción defectuosa se han llenado de agua

y convertido en criaderos de zancudos,

ayudan o no a la propagación de la

Esta cuestión, vista con imparcialidad me parece muy fácil de resolver. . Tanto la anquilostomiasis como la malaria son enfermedades que causan gran daño en nuestras poblaciones, y pueden combatirse con éxito si se dispone de medios suficientes, ya que sus causas son cono-

La anquilostomiasis se combate curando a los enfermos, para que no sean portadores de huevos que luego se conviertan en larvas, e impidiendo que los enfermos hagan sus deposiciones en la superficie de los terrenos, para lo cual son enteramente inofensivos, pues se sa-

Jefe del Cuerpo de Detectives Con motivo de haberse descubierto ayer tarde cuando ya nuestra edición estaba en prensa, el delito de falsificación de billetes, no pudimos adelantar noticia al-

Hoy, nuestra primera labor, - dada la importancia del asunto - fué conocerdetalladamente lo ocurrido y al punto visitamos al Coronel Pinaud, Director General de Investigación, quien con la afabilidad que siempre ha mostrado para la prensa, nos impuso del suceso que revela en el fondo grave importancia por los innumerables perjuicios que acarrea.

Qién es el falsificador?

guna a nuestros lectores.

El falsificador es un colombiano, joven, delgado, alto, quien tuvo hasta hace pocos días en arrendamiento una casa por la Merced, donde instaló el "Club La Paz", y antes el "Restaurant Bogotá". Este joven hace algunos meses vino a Costa Rica, y se dedicó a los negocios de hostería. Es muy culto, pulcro en sus maneras, y su lenguaje es florido. Nadie pudiera sospechar que aquel joven correcto y fino, resultara ser el falsificador audaz que tenemos a la vista.

En la investigación...

Allí se encuentra nuestro ingenioso ar-

tista, quien denota aspecto sereno y tranquilo, ocupando un gabinete especial, que fué arreglado cómodamente por orden del señor Pinaud, quien sostenía en ese momento con el primer protagonista de ese hecho un interrogatorio.

Importante labor del Coronel José María Pinaud

Allí mismo las misteriosas alforjas cerradas con un candado dorado y un saco que en nuestra presencia fué abierto y que entenía todos los materiales completos, nuevos, sin faltar el más ligero detalle para los trabajos de falsificación. así como dos filtros, uno amarillo y otro rojo para dulcificar la luz, 2 probetas, una guillotina, I foliador marca "Pates" varias piezas para imprimir, cajas de papel "Velux" para la impresión de fotografías, 1 fechador de hule, un sinnúmero de frascos con ácidos para la conversión de colores y otros objetos más, todos nuevos y bien presentados.

Los billetes

La gran falsificación de billetes

Son en su mayor parte de cien y cinco colones, perfectamente impresos, que la persona más inteligente los confunde con los verdaderos. Examinados minuciosamente, es imposible descubrir en qué se distinguen de los buenos. Hay en este importante trabajo, arte, limpieza y talento. La impresión resulta perfecta

Pero como siempre todo delito deja

una huella, el Coronel Pinaud que posee grandes conocimientos en estas materias por el estudio y aplicación que ha mostrado siempre en los asuntos más difíciles que abarca la investigación, interesado como nadie en este intrincado movimiento, hizo allá encerrado en su despacho de labores, un minucioso estudio de comparación y pudo encontrar el defecto. Los billetes falsificados de 100 colones tienen la fecha, "12 de noviembre de 1914" más grande que los

del Banco emisor, y además 1 milímetro

del Banco Internacional

Hubo circulación en la República

más cortos.

No hay duda que estos billetes fueron introducidos y puestos en circulación tanto en la ciudad de San José como en las demás provincias, visitadas con frocuencia por el que resulta ser el falsificador.

Se juzga que hay serias personas complicadas en el negocio, que tiene más importancia de lo que se cree: Todos los detenidos se encuentrán incomunicados, y la investigación se lleva con toda rigurosidad.

De Tabarcia pegan el grito

Esta mañana recibió el Coronel Pinaud un telegrama de un reputado comerciante en el que denuncia tener en su poder billetes de la emisión falsificada.

En el acto se ordenó enviar un activo detective a dicho lugar para estudiar lo que al efecto hubiera.

El Coronel Pinaud, en efecto, mandó una circular a todas las autoridades cantonales y agencias de policía de los pueblos a fin de que los comerciantes examinaran sus billetes y ponerlos al mismo tiempo en conocimiento de este suceso. A la ciudad de Cartago se mandaron otros comisionados también con el mismo objeto.

Misterioso detalle

¿Por qué el misterioso colombiano entregó las alforjas hermétricamente cerradas al señor Montealegre?

En este detalle erró toda su suspicacia e ingeniosidad. Ese era el cuerpo del delito y entregarlo públicamente a manos extrañas, resulta un detalle misterioso que sólo el falsificador puede descifrar. ¿No sería la preparación de un timo que intentaba asestar al señor Montealegre?

De todos modos estos detalles pasarán por el ojo suspicaz del Coronel Pinaud, quien con su talento obtendrá detalladamente el completo desarrollo de este importante asunto.

Hemos conversado con el señor Montealegre, persona seria, de acreditada reputación, y nos expuso las sospechas que guardaba sobre aquellas alforjas, que sin el menor signo revelador de malicia, le habían sido entregadas por un joven extranjero, cosa muy corriente en la clase de establecimientos como el suyo. Seguiremos informando a nuestros lec-

tores a medida que obtengamos más detalles de este importante suceso que cuidadosamente tramita el Director General de Investigaciones, Coronel José María

COLEGIO MONTERO

Con Internado

Pida informes Teléfono 1646

Los Marius-Neira Sábado y Domingo ULTIMAS FUNCIONES

Teatro Variedades Viernes 28 de Enero

A PRECIOS EL AMO DEL SILENCIO

se deben construir letrinas bien hechas, con el fin de que la gente del pueblo se acostumbre a usarlas.

La malaria se combate curando a la mayor parte de los enfermos que se pueda, pues son los portadores de los hematozoarios que los zancudos anofeles chupan e inoculan a gentes sanas por medio de sus picaduras, y destruyendo los criaderos de zancudos, que son los depósitos de agua. Si las letrinas que se han hecho para impedir la propagación de la anquilostomiasis contienen aguaestán entonces mal construidas y deben mandarse a cegar o construir bien, pues son una amenaza contra la salud pública, llegando a producir zancudos de varias clases como los propagadores de la malaria, ya sea porque, como opinan algunas autoridades, hay anofeles que se producen en aguas sucias o de cloacas; ya porque muchos de los escusados contienen agua limpia cuando las gentes aún no han aprendido y no se han acostumbrado a usarlos...

En resumen mi modo de pensar es que debe seguirse el excelente trabajo del Departamento de Anquilostomiasis curando a los enfermos y enseñando a las gentes el uso de los escusados; siempre que los que se hayan llenado de agua se manden cegar o construir de modo que estén bien tapados y no sean criaderos de moscas ni mosquitos, vigilando en lo futuro para que no se construyan sino en las condiciones aconsejadas.

A última hofa se me ocurre otra razón en contra de las letrinas con agua: Que los zancudos del género "Culex" que todos admiten que se procrean en ellos, no

139 SACOS

De correspondencia de Europa, Norte y Suramérica, llegarán hoy a las 16 a la central de correos, traídos por el vapor "San Bruno".

OCASION

Cobijas coloradas alemanas baratisimas, Donde

W. Steinvorth & Hno.

PESCARON UNA TINTORERA DE ENORME TAMARO

Informa "El Heraldo" de Puntarenas. El sábado por la tarde fué pescado en el muelle grande de este puerto, una enorme tintorera que medía 4 y 1/2 metros de largo. Al ser abierta, le fueron extraídas 32 crias, todas vivas, y como de un pie de largo cada una. El higado del animal pesaba ciento y pico de libras y sacaron de él 75 botellas de aceite.

Este experimento ha dado margen para que si el negocio del aceite de tiburón resulta, la persona que lo hizo lo seguirá explotando.

be que son los trasmisores de los gérmenes del dengue y de la filariasis y que se sospecha que lo son de los gérmenes de otras enfermedades.

De usted atento y S. S.,

Carlos Duran

San José, 27 de enero de 1921.

. González &

51° INFORME ANUAL DE THE ROYAL BANK OF CANADA

BALANCE GENERAL COMPARATIVO AL 29 DE NO VIEMBRE DE 1919 Y 30 DE NOVIEMBRE DE 1920

PASIVO:	30	Noviembre 1920	29	Noviembre 1919
AL PUBLICO:		123,329,308.42	5	159,656,229.68
Depósitos sin interés		331,688,078.60		259,465,169.69
Total de Depósitos	\$	455,017,387.02	\$	419,121,399.37
Billetes del Banco en circulación		41,672,973.74		39,837,265.74
Saldo a favor del Gobierno del Canadá		19,972,801.38		14,000,000.00
Saldos a favor de otros Bancos en el Canadá		6,807.41		13,970.88
Saldos a favor de corresponsales en países extranjeros		14,959,003.06		7,449,852.42
Letras a pagar		3,997,678.28		806,776.89
Letras a pagar		17,228,647.29		16,467,978.69
A LOS ACCIONISTAS:	\$	552,855,298.18	\$	497,697,243.99
		20,134,010.00		.17,000,000.00
Capital Pagado		20,134,010.00		17,000,000.00
Saldo de Ganancias traspasado a cuenta nueva		546,928.20		1,096,418.74
Dividendos no reclamados		11,107.37		8,203.08
Dividendo No. 133 (a razón del 12% anual) pagadero Dic. 1, 1920		585,979.48		505,219.12
Bonus de 2% pagadero Dic. 15, 1920	-	402,680.20		340,000.00
	\$	594,670,013.43	\$	533,647,084.93
ACTIVO:	100		-	1000
Efectivo Metálico	\$	17,910,122.50	\$	17,653,879.92
Billetes del Gobierno del Canadá		28,727,403.00		26,735,724.00
Moneda Americana		27,181,668.00		8,746,805.00
Otras Monedas Extranjeras		6,723,995.37		2,545,138.41
Depósito de oro en las Reservas Centrales de oro		23,500,000.00		24,500,000.00
Billetes de otros Bancos		3,431,180.21	104700	3,464,200.00
		26,490,706.01		23,757,240.33
Cheques a cargo de otros Bancos		291.51		17,103.80
Saldos adeudados por Bancos y Corresponsales en el extranjero		37,044,019.59		18,101,373.08
su valor actual en plaza		12,808,172.80		45,323,598.66
Bonos de Municipalidades del Canadá y Valores Públicos, Británicos, extranjeros y Colo-				
niales que no son del Canadá a precios que no exceden su valor actual en plaza		21,400,126.90		33,400,542.77
Bonos y Acciones de Ferrocarriles, etc. a precios que no exceden su valor actual en plaza.		16,117,459.49		19,414,891.06
Préstamos en el Canadá pagaderos al requerimiento y garantizados con Bonos y Acciones. Préstamos pagaderos fuera del Canadá al requerimiento y a plazos que no pasan de 30		12,899,573.85	-	16,435,614.30
días, garantizados con Bonos y Acciones		44,962,994.23	51	33,812,751,53
Total del Activo realizable inmediatamente	- 5	279,197,713.46	5	273,908,862.86
Prestamos y Descuentos corrientes en el Canadá (menos descuento de intereses no	1889			
Préstamos y Descuentos corrientes fuera del Canadá (menos descuento de intereses		183,747,409.41		143,259,518.47
devengados)		102,674,210.39		90,210,271.33
Deudas Vencidas (provisión hecha para pérdidas eventuales)		420,381.04		365,089.66
Bienes inmuebles, que no son edificios del Banco		966,349.43		1,495,271.00
Bienes inmuebles, edificios ocupados por el Banco, a precios que no exceden su costo,				
Obligaciones de Clientes bajo Cartas de Crédito, por contra		9,498,425.46		7,016,444.12
Depósito con el Gobierno del Canadá para garantizar los Billetes en Circulación		17,228,647.29		16,467,978.69
Otros Bienes ni incluidos arriba		860,000.00 76,876.95		750,000.00 173,648.80
	The state of	70,070.93		173,040.00
	\$	594,670,013.43	\$	533,647,084.93
H. S. HOLT, Presidente. EDSON L. PEAST, Director Gerente.	A PARTY	C. S. NEILL, G	erente Ger	neral.

EDSON L. PEAST, Director Gerente

C. S. NEILL, Gerente General.

CONSTANCIA DE REVISION DE CUENTAS

Damos el informe siguiente a los señores Accionistas de THE ROYAL BANK OF CANADA:

Que en nuestra opinión las transacciones del Banco que hemos revisado, han sido hechas de conformidad con las facultades del Banco. Que hemos hecho un arqueo de la Caja y Valores del Banco en su Oficina Principal el 30 de Noviembre de 1920, y también en otra ocasión, conforme con lo requerido por Sección 56 de la Ley Bancaria, y los encontramos conformes con los libros correspondientes. Durante el año también revisamos la Caja y Valores en las Sucursales principales.

Que hemos confrontado el Estado de Balance General que aparece arriba con los libros de la Oficina Principal y con los informes certificados de las Sucursales, siendo nuestra opinión que dicho Estado está debidamente preparado para exponer de una manera correcta y verídica la condición de los negocios del Banco según nuestra mejor información y conforme las explicaciones dadas a nosotros, e indicados por los libros del Banco.

Que hemos obtenido toda la información y todas las explicaciones que necesitabamos.

INTERVENTORES

JAMES MARWICK, C. A. - S. ROGER MITCHELL, C. A. de Marwick, Mitchell, Peat & Co. - JAMES G. ROSS, C. A. de P. S. Ross & Sons Montreal, Canadá, 18 de Diciembre de 1920.

ESTADO DE LA CUENTA DE GANANCIAS Y PERDIDAS

Saldo de Cuenta de Ganancias y Pérdidas el 29 de noviembre 1919 1,096,418.74 Utilidades del año, después de deducir gastos de administración y todos los demás gastos, intereses devengados sobre depósitos, provisión amplia para todas las cuntas malas y dudosas y descuento de intereses sobre documentos en cartera no vencidos

4,253,649.24 5,350,067.98 2,153,159,11 402,680.20

Dividendos Nos. 130, 131, 132 y 133 al 12% anual

DISTRIBUIDO COMO SIGUE:

Bonus de 2% a los Accionistas Traspasado al Fondo de Pensiones para empleados del Banco 100,000.00 Castigo en la Cuenta de Edificios del Banco 400,000.00 Impuesto de Guerra sobre Circulación de Billetes de Banco 180,295.47 Traspasado a Fondo de Reserva 1,567,005.00 Saldo de Ganancias y Pérdidas traspasado a cuenta nueva 546,928.20

FONDO DE RESERVA 17,000,000.00

Saldo a favor el 29 de Noviembre de 1919 Premio sobre nuevas Acciones de Capital 1,567,005.00 Traspasado de Cuenta Ganancias y Pérdidas 1,567,005.00 Saldo a favor el 30 de Noviembre 1920

20,134,010.00

H. S. HOLT, Presidente. Montreal, 18 de Diciembre de 1920. EDSON L. PEASE, Director Gerente.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

C. S. NEILL, Gerente General.

SUCURSAL DE SAN JOSE, C. R.

T. J. REARDON, Gerente.

R. E. AZUOLA, Sub-Gerente.

A. FAITH, Contador.